

SECRETARIAT GÉNÉRAL

STATISTIQUE
MUNICIPALE

RÉPUBLIQUE FRANÇAISE

LIBERTÉ — ÉGALITÉ — FRATERNITÉ

Préfecture de la Seine
1^{er} mai 84

Mon cher confrère

Je vous demande bien pardon d'avoir tant tardé à répondre à votre excellente lettre. Je suis surchargé d'expositions en ce moment. J'ai des tableaux à l'Exposition de Nice (où on a bien voulu leur donner une médaille d'Or) et j'en envoie également à l'Exposition d'Hygiène de Londres où la Ville de Paris est représentée.

Je suis un peu embarrassé de ce que je vous enverrai à Louise. J'ai envoie de vous adresser les Cartes de France qu'a construites mon père.

Sans être encore bien vieilles,
 elles ont le tort d'avoir 6 ans de date,
 ce qui ne me paraît pas excessif.
 Les tableaux les plus récents sont à
 Nice et à Londres. J'en ai fait
 une cinquantaine de très curieuses
 (à mon avis) sur le Divorce. Mais
 ce n'est guère de la géographie (quoiqu'il
 y ait de ~~purement~~ géographiques sur
 la statistique du divorce et du suicide
 dans chaque canton suisse, et chaque
 province de Bavière).

Voudrez si vous les voulez pour
 votre exposition, ils sont à votre disposition.
 Sinon, je vous enverrai les cartes
 de la mortalité, natalité, nuptialité
 en France.

J'ai été très touché de ce que vous me
 dites sur la suppression projetée de la

chaire de démographie. C'est là un acte
 que je qualifie d'abominable, ^{sournoisement}
 conduit par Lopynard et quelques autres.
~~En dehors de la~~ au lendemain même de la
 mort de mon pauvre père. C'est ainsi
 qu'on reconnaissait l'œuvre à laquelle il
 avait consacré sa vie. Cette suppression, qui
~~En dehors de~~ l'aurait navré si avait
 pu la prévoir, on l'a complotée en secret,
 sans m'en prévenir, ni avant ni même
 après, en sorte que je ne l'ai apprise que
 par hasard, sans avoir pu défendre une cause qui
 pourtant me touchait d'assez près.
 En dehors de la salété du procédé lui-
 même, il y a lieu de noter ~~leur~~ son extrême
 maladresse. Vous faisiez dans votre lettre
 une réflexion très juste : c'est qu'on
 ne mettrait ainsi en question les
 principes même d'une institution, on
 finit par l'ébranler. Ne vous y trompez
 pas, ce qui arrive à la démographie,
 arrivera à d'autres chaires, et notamment
 à la préhistoire. J'ai entendu des personnes

de l'École exprimer l'opinion que la
préhistoire n'est pas de l'anthropologie.

Il n'y avait absolument aucun motif pour supprimer la chaire de démographie qui était une des plus suivies. L'École finira par mettre en question son existence & elle persiste en pareille voie. Déjà j'ai appris qu'un député a écrit au ministre pour lui demander pourquoi deux chaires de l'École ont été supprimées et ce que devient la subvention, que ce député propose de supprimer ~~de ou~~ ^{tout au moins de} ~~diminuer ou de supprimer~~. Nul doute qu'il n'y parvienne si le budget de 1885 est aussi difficile à équilibrer que celui de 1884. La réponse me sonne jère qui a été faite à ce député et que j'ai lue n'est pas faite pour l'arrêter dans son projet.

SECRETARIAT GÉNÉRAL

RÉPUBLIQUE FRANÇAISE

LIBERTÉ — ÉGALITÉ — FRATERNITÉ

STATISTIQUE

MUNICIPALE

Préfecture de la Seine

Savez-vous comment je suis si bien informé? C'est encore une chose à vous dire, pour vous montrer de quels procédés on use à mon égard: On a répandu le bruit que la lettre ci-dessus était anonyme, et on insinuait que j'en étais l'auteur! C'est ému par ces bruits calomnieux que j'ai été aux informations.

Remarquez que je ne demande pas à être nommé professeur, quoique ce fût mon intention première. Ce que je réclame avec la dernière énergie, c'est qu'on nomme un professeur de démographie quelconque, ou ^{tout au} ~~de~~ moins qu'on laisse subsister la chaire en ajournant la nomination d'un professeur titulaire à une

autre époque, ~~Et~~ Et c'est parceque
 je ne veux pas laisser périr une institu-
 tion que mon père avait créée et
 qu'il regardait comme importante
 que l'on me dresse des pièges dans
 l'ombre, que l'on fait courir des
 bruits calomnieux sur mon compte
 et que Copinard a été jusqu'à
falsifier sciemment le procès verbal
 du Comité central.

Juger à présent si l'épithète
 d'abominable est trop forte ; tous
 moi ; je suis tellement
 dégoûté de ce spectacle, (pour qualifier
 pareilles manœuvres,
 que je ne parle plus, je n'ose plus
 parler à aucun membre de la Société.
 Je me demande toujours s'il me regarde

comme capable d'écrire des lettres anonymes,
ou bien s'il n'a pas falsifié quelque
texte, ou bien encore s'il ne me prépare
pas quelque coup de Jarnac.

Cela n'est qu'une impression peu
raisonnable, mais j'ai peine à la surmonter.
Voici qui est plus logique. Si mon père,
après 25 ans de collaboration, n'a pas
obtenu plus de crédit, n'est-ce pas une
preuve qu'il n'y a rien à faire dans
le monde la ? N'est-ce pas une
indication pour moi d'avoir plutôt
à porter mon activité du côté des
économistes, et de laisser les anthropo-
logistes ~~faire~~ ^{lutter} entre eux leurs de jalousie
et de perfidie.

Je me suis laissé à bavarder avec

Vous, et je vous en demande pardon,
mais je suis écœuré de ce système d'
calhotterie qui est le leur.

Permettez-moi de vous demander un
service. Cette chaire n'est pas encore
supprimée, le Comité central ayant invité
le Comité de l'École à remettre la question
en discussion. Le Comité de l'École, qui
vous a de grandes prétentions à
l'indépendance, n'a pu arriver à
se réunir, mais il y parviendra sans
doute.

Vous avez de l'influence sur Hortillet
Écrivez lui donc les considérations si justes
dont vous m'avez fait part. Il n'est pas
mal disposé pour la démographie, cependant
votre lettre ne sera pas inutile.

Recevez mes compliments bien affectueux

Peques Bestillon

26, rue de Laval